
上海成立自貿區知識產權法庭
香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）上
海市浦東新區人民法院昨日成立自貿區知識產
權法庭，最高人民法院知識產權審判庭自貿區
知識產權司法保護調研聯繫點亦同時揭牌。最
高法院審判委員會委員、知識產權審判庭長宋
曉明指出，此舉是司法服務保障自貿試驗區建
設的又一重要舉措。
浦東法院院長張斌表示，成立自貿試驗區知

識產權法庭和最高法知產庭自貿區知識產權司
法保護調研聯繫點，是為了進一步加大自貿試
驗區知識產權保護，「一方面，我們通過更加
專業化、集約化的涉自貿試驗區知識產權案件
審判，為相關知識產權保護以及自貿試驗區營
商環境建設發揮更大的作用；另一方面，從制
度創新的高度進行探索，及時向最高法院報送
情況，在上海自貿試驗區這塊『試驗田』上種
出知識產權制度創新的碩果。」
在上海市知識產權局局長呂國強看來，自由

貿易區內實行更趨嚴格的知識產權保護標準，在
歐美等發達國家已形成共識，知識產權保護機制
的良性運行，是上海自貿試驗區深化改革、擴大
開放、加快轉變貿易發展方式的重要支撐，做好
知識產權工作，已經成為新一輪發展中搶佔科技
發展制高點、參與國際競爭的關鍵。

■上海浦東法院自貿區知識產權法庭昨日揭
牌。 本報上海傳真
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：南沙島礁擴建無可非議
滿足必要軍事防衛與各類民事需求

據中新社報道，華春瑩指出，中國對南沙群島及其附
近海域擁有無可爭辯的主權。中國政府對南沙部分

駐守島礁進行了相關建設和設施維護，主要是為了完善
島礁的相關功能，改善駐守人員的工作和生活條件，更
好地維護國家領土主權和海洋權益，更好地履行中方在
海上搜尋與救助、防災減災、海洋科研、氣象觀察、環
境保護、航行安全、漁業生產服務等方面承擔的國際責
任和義務。
她介紹，南沙島礁擴建後，島礁上的功能是多方面的、
綜合性的，除滿足必要的軍事防衛需求外，更多的是為了
各類民事需求服務。南海海區遠離大陸，航線密集，漁場
眾多，受颱風和季風影響突出，海難事故頻發。本次島礁
擴建，中方將建設包括避風、助航、搜救、海洋氣象觀測
預報、漁業服務及行政管理等民事方面的功能和設施，為
中國、周邊國家以及航行於南海的各國船隻提供必要的服
務。

堅持直接談判協商
她補充說，中方進行島礁擴建工程經過了科學的評估和
嚴謹的論證，堅持建設和保護並重，有嚴格的環保標準和
要求，充分考慮到生態環境和漁業保護等問題，不會對南
海的生態環境造成破壞。今後，中方還將加強相關海域和
島礁的生態環境檢測和保護工作。
對於個別國家的消極和錯誤評論，華春瑩強調，中國堅

持走和平發展道路，奉行防禦性的國防政策。保持南海的
和平穩定，符合中國的發展和安全利益。中方堅持同直接
當事國通過談判協商解決爭議，堅持與東盟國家一道共同
維護南海和平穩定。
「我們注意到某些國家對個別國家長期以來在非法侵佔

的中國南沙島礁上大興土木的行為不聲不響，卻對中方在
自己領土上的正常活動說三道四，這完全是在搞雙重標
準，不公平，不具建設性。」華春瑩表示，希望有關方面
切實恪守在南海問題上不選邊站隊的承諾，多做有利於地
區和平穩定的事。

香港文匯報訊 針對近來個別國家對中國在南

海島礁的維護和建設作出消極評論，外交部發言

人華春瑩昨日在例行記者會上回應，有關建設是

中方主權範圍內的事情，合情、合理、合法，不

影響也不針對任何國家，無可非議。
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香港文匯報訊 外交部發言人華
春瑩昨日在例行記者會上應詢時表
示，無論任何人說什麼、做什麼，
都無法改變釣魚島屬於中國這一事
實，也動搖不了中國政府和人民捍
衛國家主權和領土完整的決心和意
志。
據中新社報道，美國國防部長卡

特近日在日本聲稱，《美日安保條
約》適用於所有日本施政範圍，美方
反對任何試圖損害日本對釣魚島施政
現狀的單方面脅迫行為，也反對任何
通過脅迫改變南海現狀的行為。
對此，華春瑩指出，釣魚島及其
附屬島嶼是中國固有領土。「無論
任何人說什麼、做什麼，都無法改
變釣魚島屬於中國這一事實，也動
搖不了中國政府和人民捍衛國家主
權和領土完整的決心和意志。」美
日同盟是冷戰時期的安排，中方堅
決反對利用這一同盟損害第三方利
益。中方敦促美方謹言慎行，恪守
在有關領土歸屬問題上不持立場的
承諾，多做有利於地區和平穩定的
事，而不是相反。
關於南海問題，華春瑩重申，希

望美方尊重中國與直接當事國通過
對話談判和平解決問題的努力，停
止任何可能導致問題複雜化、損害
地區穩定的言行，為維護地區的和
平穩定發揮建設性作用。

滬迪士尼地鐵線裝「中國心」最快90秒一班

何志平：新型城鎮化有助中國可持續發展
香港文匯報訊

中華能源基金委員
會常務副主席兼秘
書長何志平昨日在
韓國首爾舉行的一
個關注城市可持續
發展的會議上表
示，中國的新型城
鎮化關乎中國人民
及社會的可持續發
展，也是中國走向

普選型民主體制的必由之路。
是次會議為期 4 日，由國際地方政府環境行

動理事會 ( 簡稱 ICLEI) 主辦。會議以「為城市
未來的可持續解決方案」為主題，吸引了來自
世界各地 87 個國家 203 個城市的代表參與。
何志平在一個關於 「 現代中國的挑戰與機

遇 」 的討論環節中提到，一些西方國家多年
來對中國的民主狀況指手畫腳，又認為中國推
動的「新型城鎮化」最終會因為忽略民主因

素而以失敗告終，但他認為，西方的民主體制
也是在工業化與城市化的晚期階段出現，城市
化是這些國家發展民主體制的客觀條件，而
「新型城鎮化」就是中國以至所有發展中國
家尋求民主的必由之路。

實現中國夢必經階段
何志平認為，參考世界各國的經驗，很多成

熟的普選型民主體制都是在經濟社會發展水平
較高、城鎮化比率超過 70% 的國家和地區中
發生。而由此發展出來的普選型民主體制才較
穩固，沒有出現重大的反覆；但一些城鎮化比
率不高的國家或地區，在實現民主普選的時候
卻導致政體反覆，甚至倒過來影響城鎮化與工
業化進程，使社會經濟陷入混亂。
何志平相信，中國的新型城鎮化，關乎中國人

民及社會的整體現代化，是推動整個國家可持續
發展的新的模式，也是實現中國夢所必須要經歷
的其中一個重要階段。中國的新型城鎮化更可以
為各發展中國家的民主進程提供更多經驗。

■何志平在論壇上作主旨
演講。

香港文匯報訊（記者 胡瑋燦 上海報道）上海迪
士尼地鐵線將引進全球最先進的CBTC信號系統。
該系統由滬企自主研發，日前於第十屆中國國際軌
道交通展正式亮相，成為迪士尼線的「中國心」。
它將使地鐵線路的編組運營方式更為靈活，最短發
車間隔可以達到90秒一班，能在短時間內疏散大量
客流。同時，該系統通過無線通信設備傳輸列車信
號，將大大提高地鐵運行的安全性。
「CBTC」（Communications Based Train Con-
trol）的中文含義為「基於無線通信的列車控制系
統」，可對運行中的列車進行調控，不僅能縮短
車 輛 間 隔 時 間， 而 且 安 全 可 靠 性 更 高。
「CBTC」一旦啟用，各種信號通過設在列車上
的無線通信設備進行傳輸，前後列車的所處位
置、相隔距離和運行速度，是加快開行還是減慢
速度停靠車站，中央控制系統都可進行調控，兩
車之間最短距離僅為幾十米，並能避免誤操作，

不會出現碰撞。

實現百分百自主創新
CBTC信號系統由上海自儀泰雷茲公司開發設

計。該系統的線路設計、軟件編程、現場安裝測試
等方面，均由中國本土工程師完成，實現了100%
的自主創新，並形成了一系列自主知識產權成果。
即使未來迪士尼樂園出現超大客流，迪士尼地鐵線
也能隨時變更發車間隔，第一時間疏散人流。
上海自儀泰雷茲系統總工程師劉會明介紹，迪士

尼線今後將有多種運營方式。當客流超過一定承載
量時，地鐵方面將啟動內循環運營方式，地鐵在羅
山路站至迪士尼站之間來回接駁，最短時間將客流
運出迪士尼樂園核心區。平時，迪士尼線則和地鐵
11號線運營相銜接，成為11號線的延伸段，而11
號線中心段間隔時間為5分鐘至8分鐘，較偏遠段間
隔時間為12分鐘至16分鐘。

香港文匯報訊 中共中央辦公廳、國務院辦公廳近日印發了
《關於貫徹落實黨的十八屆四中全會決定進一步深化司法體
制和社會體制改革的實施方案》（簡稱《實施方案》），為
進一步深化司法體制和社會體制改革繪就了路線圖和時間
表。
據新華社報道，《實施方案》提出了進一步深化司法體制
和社會體制改革的目標任務：着眼於加快建設公正高效權威
的社會主義司法制度，完善司法管理體制和司法權力運行機
制，規範司法行為，加強對司法活動的監督，保證公正司
法，依法維護人民群眾權益，提高司法公信力；着眼於推進
國家治理體系和治理能力現代化，加快形成科學有效的社會
治理體系和公共法律服務體系，提高社會治理水平；着眼於
建設高素質法治專門隊伍，推進正規化、專業化、職業化，
建設一支忠於黨、忠於國家、忠於人民、忠於法律的社會主
義法治工作隊伍。

敢啃硬骨頭 突破利益固化藩籬
《實施方案》強調，進一步深化司法體制和社會體制改
革，必須遵循以下基本原則：一要堅持走具有中國特色、符
合司法規律的改革之路，在黨的統一領導下，從基本國情出
發，尊重司法規律，努力創造更高水平的社會主義司法文
明。二要堅持改革的大局觀，敢於擔當、勇於進取，從黨和
國家事業全局出發謀劃、提出改革舉措，防止把改革簡單等
同於擴張權力、增加編制、提高待遇，要敢於啃硬骨頭，突
破利益固化的藩籬，在解決深層次體制機制性問題上取得實
質性進展。三要堅持整體推進與重點突破的統一，按照統籌
兼顧、先易後難、突出重點、依法有序的要求，緊緊抓住制
約司法公正的最突出問題進行改革，確保司法體制和社會體
制改革取得實效。四要堅持調動中央與地方兩個積極性，鼓
勵、支持地方在符合中央確定的司法體制改革方向、目標下
積極探索，創造可複製、可推廣的經驗。
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香港文匯報訊 國家發展改革委網站昨日發佈
了城市地下綜合管廊建設、戰略性新興產業、養
老產業、城市停車場建設4個專項債券發行指
引，旨在促進債券融資支持重點投資和消費需
求。
據新華社報道，發展改革委表示，加大債券

融資方式對信息電網油氣等重大網絡工程、健康
與養老服務、生態環保、清潔能源、糧食和水
利、交通、油氣及礦產資源保障工程等七大類重
大投資工程包，以及信息消費、綠色消費、住房
消費、旅遊休閒消費、教育文體消費和養老健康
消費等六大領域消費工程的支持力度，拉動重點
領域投資和消費需求增長。
4個專項債券發行指引提出，對於專項發債申

請，在相關手續齊備、償債保障措施完善的基礎
上，比照發展改革委「加快和簡化審核類」債券
審核程序，提高審核效率。
指引還提出，鼓勵地方政府統籌加大對專項

債券的政策扶持力度，鼓勵專項債券採取「債貸
組合」增信方式，由商業銀行進行債券和貸款統
籌管理。同時，積極開展債券品種創新，對於具
有穩定償債資金來源的項目，可按照融資—投資
建設—回收資金封閉運行的模式，開展項目收益
債券試點。

香港文匯報
訊（記者 李
望賢 深圳報
道）廣東省委
副書記、深圳
市委書記馬興
瑞日前深入深
圳創新企業調
研，了解深圳
實施創新驅動
發 展 戰 略 情
況。他強調要
高度重視創新

型企業的發展，要讓企業真正成為技術創新的主
體力量，鼓勵企業把更多資源投入到科技創新
中。據悉，馬興瑞此前長年在航天系統工作，3
月底就任深圳市委書記。外界普遍認為他的到來
將大大推動深圳科技創新發展。
據了解，馬興瑞先後到華為、中興、騰訊、

大疆四家深圳實施創新驅動發展戰略的代表性企
業調研，了解企業生產經營、技術研發、創新發
展等方面情況。
馬興瑞表示，深圳市委、市政府把創新作為

深圳未來發展的主導戰略，高度重視創新型企
業的發展，要讓企業真正成為技術創新的主體
力量，鼓勵企業把更多資源投入到科技創新
中，要營造更好的創新環境，為企業創新加油
鼓勁。他強調，深圳將按照現代化國際化先進
城市的標準，進一步營造良好的市場環境和法
治環境，加大知識產權保護力度，為企業創新
發展營造激勵創新的公平競爭環境，提供更有
力的保障。

發改委加大債券融資
促投資與消費增長

馬興瑞：
讓企業成技術創新主力

■外交部表示，中國對南海島礁進行維護和建設合情、合理、合法。圖為解放軍官兵巡邏南海島礁。 網上圖片

■由上海企業自主研發的新一代地鐵信號系統，將用於迪士尼地
鐵線，成為迪士尼線的「中國心」。 網上圖片

■ 《 實 施 方
案》提出了進
一步深化司法
體制和社會體
制改革的目標
任務。

網上圖片

■馬興瑞 網上圖片
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